

كرامة الإنسان

الكرامة هي موضوع ذو أهمية كبيرة في كل من الأخلاق والأخلاقيات والقانون والسياسية، فهي تعبر عن الحقوق الطبيعية والحقوق القانونية لكل إنسان.

✓ الحقوق الطبيعية هي الحقوق التي تولد مع الإنسان وواجب الدولة أن تحافظ عليها، ولا يجوز للسلطة حرمان الفرد منها.. هذه الحقوق عالمية لا يمكن إلغاؤها أو تهميشها من قبل القوانين البشرية.. فهي حقوق كلية ومتساوية بين جميع أفراد الشعوب، كل فرد له الحق في أن تكون له قيمة وأن يُحترم لذاته، وأن يُعامل بطريقة أخلاقية، وتشمل: الحق في الحياة والأمن، الحق في التملك، الحق في المساواة، الحق في الخصوصية، الحق في السمعة الحسنة، الحق في الكرامة، الحق في الإجراءات القانونية المنصفة، الحق في الحرية..

✓ الحقوق القانونية هي تلك التي تُمنح إلى شخص معين بواسطة نظام قانوني (يمكن تعديلها أو إلغاؤها، وضبطها من قبل القوانين البشرية لكل دولة ذات سيادة).

الأنظمة الدولية والمواثيق في مختلف أنحاء العالم تقر الكرامة لكل البشر مهما اختلفت ثقافتهم، وأعرافهم، وأجناسهم، فلا يجوز التمييز بين الناس بسبب الأصل أو العرق أو الجنس أو العمر أو اللغة أو الوضع الاجتماعي أو طريقة الحياة أو الاعتقاد الديني أو الفلسفي أو السياسي، ولا بسبب الإعاقة البدنية أو العقلية أو النفسية أو الذكورة أو الأنوثة.

انتهاك الكرامة الإنسانية يتم عن طريق:

1. **الإذلال**: يشير انتهاك الكرامة الإنسانية عن طريق الإذلال إلى التصرفات التي تهين أو تقلل من الجدارة الذاتية لشخص أو مجموعة.. وتعتمد أفعال الإذلال على السياق.
2. **الاستغلال**: يشير هذا الجانب إلى معاملة الفرد كآلة أو كوسيلة لتحقيق أهداف أخرى، بل يجب أن نعامل الناس كنهايات أو أهداف في ذاتهم، أو بأنهم قيمة أخلاقية نهائية ولا يجب استغلالهم كأدوات أو تشيبيئهم
3. **الامتهان**: يشير انتهاك الكرامة الإنسانية في صورة الامتهان إلى التصرفات التي تمتهن وتحتقر قيمة الإنسان، تتكون هذه التصرفات من ممارسات لا ينبغي أن يكون البشر عرضة لها، سواء كان هناك إذلال موضوعي أم لا، مثل بيع النفس كعبد، أو عندما تضع سلطة الدولة المسجونين عن عمد في ظروف غير آدمية، لأنها تصرفات تبعث رسالة احتقار، لأهمية أو قيمة البشر، حتى وإن كانت برضا الطرف الآخر.. كل هذه التصرفات تحرم الفرد أو المجموعة من سماتهم البشرية، وتعاملهم بأنهم بشر من الدرجة الثانية وربما تصل بهم إلى أقل من ذلك.

الله عز وجل يقول في قبح كل ما ينتهك الكرامة الإنسانية {يَا أَيُّهَا الَّذِينَ ءَامَنُوا لَا يَسْخَرْ قَوْمٌ مِّن قَوْمٍ عَسَىٰ أَن يَكُونُوا خَيْرًا مِّنْهُمْ وَلَا نِسَاءٌ مِّن نِّسَاءٍ عَسَىٰ أَن يَكُنَّ خَيْرًا مِّنْهُنَّ وَلَا تَلْمِزُوا أَنفُسَكُمْ وَلَا تَنَابَزُوا بِاللِّقَبِّ بِنِسِّ الْأَسْمِ الْفُسُوقِ بَعْدَ الْإِيمَانِ وَمَن لَّمْ يَتُبْ فَأُولَٰئِكَ هُمُ الظَّالِمُونَ يَا أَيُّهَا الَّذِينَ ءَامَنُوا اجْتَنِبُوا كَثِيرًا مِّنَ الظَّنِّ إِنَّ بَعْضَ الظَّنِّ إِثْمٌ وَلَا تَجَسَّسُوا وَلَا يَغْتَب بَّعْضُكُم بَعْضًا أَيُحِبُّ أَحَدُكُمْ أَن يَأْكُلَ لَحْمَ أَخِيهِ مَيْتًا فَكَرِهْتُمُوهُ وَاتَّقُوا اللَّهَ إِنَّ اللَّهَ تَوَّابٌ رَّحِيمٌ يَا أَيُّهَا النَّاسُ إِنَّا خَلَقْنَاكُمْ مِّن ذَكَرٍ وَأُنثَىٰ وَجَعَلْنَاكُمْ شُعُوبًا وَقَبَائِلَ لِتَعَارَفُوا إِنَّ أَكْرَمَكُمْ عِنْدَ اللَّهِ أَتَقْوَىٰ إِنَّ اللَّهَ عَلِيمٌ خَبِيرٌ} [الحجرات 11-13].

أول ما يلفت نظر الإنسان في هذا القرآن أنه يُعرّف الإنسان بذاته، ويوقّفه على ماهيته، فيخبره بأنه "الإنسان المكرم" {وَلَقَدْ كَرَّمْنَا بَنِي آدَمَ وَحَمَلْنَاهُمْ فِي الْبَرِّ وَالْبَحْرِ وَرَزَقْنَاهُمْ مِّنَ الطَّيِّبَاتِ وَفَضَّلْنَاهُمْ عَلَىٰ كَثِيرٍ مِّمَّنْ خَلَقْنَا تَفْضِيلًا} [الإسراء: 70] فمئة التكريم، مزية خصّ بها الله بني آدم من بين سائر المخلوقات الأرضية، والتكريم: جعله كريماً؛ أي: نفيساً غير مبذول ولا ذليل في صورته، ولا في حركة مشيه وفي بشرته؛ فالله الذي خلقه بيده، ونفخ فيه من روحه، وشرّفه بالتكليف، وسخر له ما في السموات وما في الأرض جميعاً منه، {وَسَخَّرَ لَكُم مَّا فِي السَّمَوَاتِ وَمَا فِي الْأَرْضِ جَمِيعًا مِنْهُ إِنَّ فِي ذَلِكَ لَآيَاتٍ لِّقَوْمٍ يَتَفَكَّرُونَ} [البقرة: 113] نبي الله رسول الإنسانية ﷺ يقول: لا فضل لعربي على عجمي، ولا لعجمي على عربي، ولا لأبيض على أسود، ولا لأسود على أبيض إلا بالتقوى، الناس من آدم، وأدم من ثراب [ابن القيم في زاد المعاد]. يولد جميع الناس أحراراً ومتساوين في الكرامة والحقوق. وقد وهبوا العقل والوجدان وعليهم أن يعاملوا بعضهم بعضاً بروح الإخاء.

وصلّى الله على سيدنا محمد وآله وسلم.

La dignité de l'Homme

La dignité est une valeur centrale dans l'ensemble des domaines qui concerne l'Homme, que ce soit dans le bon comportement, de la déontologie, du droit ou encore de la politique. Elle représente les droits naturels et les droits légiférés de chaque individu.

- Les droits naturels sont ceux inhérents au statut de l'humain qui naissent. Le devoir de l'État consiste à les préserver, et en aucun cas en priver la personne... Ces droits sont universels et ne doivent pas être ni révoqués ni marginalisés par les législations humaines. En effet, Chaque être humain a le droit au respect de sa personne, doit être traité avec égards en respectant ses droits : à la vie, à la sécurité, à la propriété, à l'égalité, à l'intimité, à l'intégrité de son image, au libre arbitre dans ses croyances, à l'impartialité en tant que justiciable, à la liberté...
- Les droits législatifs sont les droits octroyés par une législation (ceux-ci évoluent par modification, amélioration voire abrogation par les pouvoirs législatifs des Etats de droit).

Les réglementations et les accords internationaux du monde entier reconnaissent ou sont censés reconnaître le droit à la dignité pour chaque individu quelles que soient les différences de culture, d'origine, de sexe. Il n'est donc pas permis de discriminer les individus à cause de l'origine, de l'ethnie, du sexe, de l'âge, de la langue, de la position sociale, du mode de vie, de la croyance religieuse, philosophique ou opinion politique, de l'handicap physique, mental ou psychologique.

Les atteintes à la dignité humaines se manifestent par :

1 – **L'humiliation** : lorsqu'il y a atteinte à la dignité de la personne en adoptant des comportements qui le rebaissent ou diminuent de sa valeur. Cela peut viser aussi bien l'individu que le groupe.

« *Faire apparaître quelqu'un (dans tel ou tel de ses aspects) comme inférieur, méprisable, par des paroles ou des actes qui sont interprétés comme abaissant sa dignité* » dictionnaire

2- **L'exploitation** : consiste à traiter la personne humaine comme une machine ou un moyen dont il faut tirer profit. Bien au contraire, il est nécessaire de la traiter comme une fin en soi dans le respect de sa valeur intrinsèque et non comme un moyen.

3 – **Le mépris** : consiste à porter atteinte à la dignité de la personne en lui faisant subir des sévices et des humiliations physiques et/ou morales. Il y a par exemple la traite des êtres humains, ou l'emprisonnement dans des conditions inhumaines en les rabaisant et en occultant leur valeur ... Ce sont des traitements qui privent les êtres humains de leur valeur humaine et les classent dans une autre catégorie.

Allah soubhanahou dit à propos de cet ignoble comportement : « **Ô vous qui avez cru ! Qu'un groupe ne se raille pas d'un autre groupe : ceux-ci sont peut-être meilleurs qu'eux. Et que des femmes ne se raillent pas d'autres femmes : celles-ci sont peut-être meilleures qu'elles. Ne vous dénigrez pas et ne vous lancez pas mutuellement des sobriquets (injurieux). Quel vilain mot que : « perversion » lorsqu'on a déjà la foi. Et quiconque ne se repent pas... Ceux-là sont les injustes. Ô vous qui avez cru ! Evitez de trop conjecturer [sur autrui] car une partie des conjectures est péché. Et n'espionnez pas ; et ne médisez pas les uns des autres. L'un de vous aimerait-il manger la chair de son frère mort ? (Non !) vous en aurez horreur. Et craignez Allah. Car Allah est Grand Accueillant au repentir, Très Miséricordieux. Ô hommes ! Nous vous avons créés d'un mâle et d'une femelle, et Nous avons fait de vous des nations et des tribus, pour que vous vous entre-connaissiez. Le plus noble d'entre vous, auprès d'Allah, est le plus pieux. Allah est certes Omniscient et Grand-Connaisseur.**» [Al Hujurât, 11-13]

La première chose qui attire l'attention dans le Coran est qu'il définit l'être humain par sa personne et le revoie à son essence. IL l'informe qu'il est « l'être dont la dignité est respectée » « **Certes, Nous avons honoré les fils d'Adam. Nous les avons transportés sur terre et sur mer, leur avons attribué de bonnes choses comme nourriture, et Nous les avons nettement préférés à plusieurs de Nos créatures.** » Al Isra, 70

Ainsi la faveur du respect de la dignité est un mérite octroyé par Dieu exclusivement à l'être humain parmi toutes les autres créatures. Autrement dit, Dieu a fait de l'être humain un être cher non-sujet à l'humiliation dans son aspect physique et intérieur. Il est créé par Allah soubhanah lui-même. Il lui a insufflé son âme et a mis à sa disposition ce qui est dans les cieux et sur terre « **Et Il vous a assujetti tout ce qui est dans les cieux et sur la terre, le tout venant de Lui. Il y a là des signes pour des gens qui réfléchissent.** » Al Jathiya, 13. Le Prophète d'Allah salla Allahou alayhi wa sallam a dit : « **Point de mérite de l'Arabe sur le non-Arabe, ni du non-Arabe sur l'Arabe, du Blanc sur le Noir,**

ni du Noir sur le Blanc que par la piété, les gens viennent d'Adam et Adam de terre » Ibn Al Qayyim dans Zad Al Maâd

Les gens naissent libres et égaux en la dignité et en droits. Ils sont doués de raison et de conscience et doivent agir les uns envers les autres dans un esprit de fraternité.

Que la prière et la paix d'Allah soient sur le Prophète Bien-aimé et sur son foyer